

Seminario Regional sobre Municiones en Racimo

Hacia una Zona Libre de Armas de Munición en Racimo en América Latina y el Caribe

Declaración del Sr. Antonio Molpeceres, Representante Residente de PNUD CHILE, Coordinador Residente, Sistema de las Naciones Unidas en Chile

12 de Diciembre 2013

Sesión de Apertura

Excelencias, Señoras y Señores,

En nombre de las Naciones Unidas en Chile, me complace dar una cálida bienvenida a todos ustedes. Es un gran privilegio para mí participar en la ceremonia de apertura de esta conferencia regional dedicada a este importante y alcanzable objetivo, una zona libre de municiones de racimo en América Latina y el Caribe.

En primer lugar, me gustaría agradecer al Gobierno de Chile por acoger esta conferencia regional. También me gustaría aprovechar esta oportunidad para expresar nuestro agradecimiento a la Coalición contra las Municiones en Racimo (CMC) y al Comité Internacional de la Cruz Roja (ICRC), así como a los dos coordinadores de la Universalización y medidas de

aplicación a nivel nacional por su presencia, participación e incansable esfuerzos para librar al mundo de las municiones de racimo.

La amplitud de las zonas afectadas por las municiones en racimo significa un aumento del efectivo de las víctimas civiles o daños colaterales a bienes de carácter civil de la explosión de las sub municiones dispersadas por cada munición de racimo.

Por otra parte, además de causar muerte y lesiones, la presencia de sub municiones sin explotar tienen efectos indiscriminados contra civiles y son contra producentes para el éxito de las operaciones militares y ponen en peligro el retorno seguro de las actividades de subsistencia de las personas desplazados e impide actividades de subsistencia, como la agricultura o el pastoreo.

El PNUD pone a la gente en el centro de su participación y, como tal promueve todo tipo de iniciativas, como la de hoy, destinadas a mejorar la protección efectiva de la población civil, la construcción de la capacidad de recuperación y el desarrollo sostenible y asegurar que tales armas nunca serán utilizadas de nuevo.

Realmente creemos que el CCM es el mejor formato para lograr este objetivo. Cinco años después de la conferencia para la firma de la Convención en Oslo el 3 de diciembre de 2008, más de la mitad de las naciones del mundo ya se han unido al tratado, creando un poderoso estigma mundial contra el uso indiscriminado de esta arma (es decir, más de 123 Estados, partes o no a la CCM, se pronunciaron en contra del uso de las armas contra la población civil en 2012 y 2013 por las fuerzas gubernamentales sirias).

Esta conferencia regional es el resultado de un fuerte compromiso de Chile en el apoyo de la CCM y la erradicación total de las municiones de racimo.

Chile ha tenido una importante participación en este proceso, siendo anfitrión de la cuarta reunión regional para América Latina y el Caribe en Septiembre de 2009, al igual que la primera reunión internacional en las bombas de racimo desde la firma del tratado, congregando, en junio de 2010, a más de 80 estados. Chile ha sido un participante activo del proceso de Oslo que llevó a la firma de la CCM y ha mantenido un trabajo constante y comprometido con la Convención.

Recientemente, Chile expresó una vez más su compromiso con la CCM tras sumarse a la función de la Coordinadora para la Cooperación y asistencia hasta 2015.

Nos gustaría felicitar a Chile por sus esfuerzos en la elaboración y discusión de la Declaración de Santiago, así como el Plan de Acción de Santiago hacia una zona libre de municiones en racimo en América Latina y el Caribe.

Confiamos en que estos documentos, destacando que "los participantes (...) se comprometan a no utilizar en ningún caso, y pedir a todos los actores a poner fin inmediatamente al uso de las municiones de racimo, hacer presión a todos los Estados para que consideren la posibilidad de adhesión o ratificación de los instrumentos internacionales pertinentes; ", así como que los participantes se comprometan a " promover el establecimiento de redes de expertos gubernamentales para facilitar la promoción y coordinación de los esfuerzos destinados a la aplicación y la universalización de la CCM llevando a cabo el Plano de Acción de Santiago y el logro de una prohibición total de las municiones en racimo y su eliminación, incluyendo la destrucción de los arsenales existentes " encontrará un acuerdo entre los Estados que asistieron a la conferencia regional y tendrá un impacto significativo en el número de estados que se unen a la CCM.

Entre los estados que asistieron a la conferencia regional de hoy, 18 son Estados Partes, 4 son signatarios y 3 son observadores. Esta representación muestra su gran interés por la prohibición de las municiones en racimo.

Esperamos que esta conferencia regional permitirá a los signatarios tomar los últimos pasos para finalizar el proceso de ratificación, los Estados Partes a trabajar en la elaboración de fuertes medidas nacionales de aplicación, respetando la letra y el espíritu de la CCM y los Estados Observadores a trabajar en una prohibición de las municiones de racimo.

Gracias.